
保護稀有 動植物諮詢委員 會  

已通過的 會議記錄  

 

 

日期：二Ｏ一 四年七 月十日 (星期四 )  

時間：下午 二時三十分  

地點：漁農自然護理署 (漁護署 )總 部 7 0 1 室  

 

出席者  

 

主席  

單錦城博士  

 

委員  

陳榮旋先生  

趙善德博士  

羅麗珊女士  

曾國強 先生  

趙中振教授 ,  M H  

 

黃志光先生 ,  J P   漁農自然護理署署長  

陳耀強先生    漁農自然護理署助理署長 (自然護理 )  

李文恩女士    環境保護署高級政務主任 (自然保育 )  

 

秘書  

曾昭燁先生    漁農自然護理署助理秘書 (委員會 ) 1  

 

列席者  

 

漁農自然護理署人員  

黃廣潮先生    高級瀕危物種保護主任 (署任 )  

黃金欣博士    瀕危物種保護主任 (牌照事務 ) 1  

施慧中女士    瀕危物種保護主任 (牌照事務 ) 2  

 

香港海關人員  

潘鳳蓮女士    邊境及港口處港口管制課監督 (署任 )  
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因事缺席 者  

 

陳肖齡女士 ,  B B S  

朱利民教授  

梁美儀教授  

黃肇寧女士 ,  M H  

余莉華女士  

鄧以海先生 ,  C M S M   海關助理關長 (邊境及港口 )  

 

主席致開 會辭  

 

5 7 / 1 4  主 席 歡迎 各委 員出 席 會議 ， 並 恭賀 趙 中振 教授 ,  M H 獲 頒 榮譽 勳

章。  

 

5 8 / 1 4  主席告知委員，為方便撰寫會議記錄，既定的做 法是在 會議期間

進行錄音。當會議記錄 獲得通過後，便會把錄音記錄銷毀。  

 

議程項目  

 

I .  通過二Ｏ 一 四 年一月二十 三日 上次會議記 錄  

 

5 9 / 1 4  二Ｏ一四年一 月二十三日上次會議記錄無須修訂，獲得通過。  

 

I I .  續議事項  

 

( a )  《瀕危野生動植物 種國際貿易公約》第 1 6 屆締約國大會 通過 的

《公約》附錄修訂 (第 4 / 1 4 段 )  

 

6 0 / 1 4  黃廣潮先生報告，二Ｏ一四年六月底，當局已在憲報公布有關《 保

護 瀕 危 動植 物物種 條 例 》 (《 條例》 )的 法例 修 訂，藉 以 落 實 《 瀕危野 生

動植物 種國際貿易公約》第 1 6 屆締約國大會 通過的修訂 ，並在七月初

提交立法會審議 。有關修訂將在二Ｏ一四年十一月底生效 。  

 

( b )  安 置 由 香 港 兩 棲 及 爬 蟲 協 會 (協 會 )接 收 的 瀕 危 物 種 寵 物 (第 6 / 1 4

至 2 7 / 1 4 段 )  

 

6 1 / 1 4  黃廣潮先生報告，署方曾於二Ｏ 一四年二月與協會會面，討論改

善 監察領養動物的措施。協會同 意委員的建議，其後並在該會的領養同
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意書上加 入補充條款及條件，包括 ( 1 )領養人必須由 領養開始連續三年並

每半年向協會匯 報該領養動物的近況並提供最近的照片。 (只適用 於《公

約》附件 I I 瀕危 物種 )；以及 ( 2 )若 該領養動物不幸死亡，必須於一星期

內 向 協 會 匯 報 ， 並 提 供 合 理 照 片 以 作 證 明 。 (只 適 用 於 《 公 約 》 附 件 I I

瀕危物種 )。此外，協會已把會員年費由港幣 1 0 0 元增 加 至 港 幣 2 0 0 元 。 

 

6 2 / 1 4  主席提議，待 有 關計劃 推行一或兩年 後，漁護署 應 檢討安置計劃

的成效。 黃廣潮先生 回答說，有關計劃自二Ｏ一四年四月 起開始推行，

至於 向協會捐贈的動物資料，會以進度簡報形式 定期向本委員會匯報，

以便監察有關計劃的推行。  

 

( c )  檢討沒收象牙的處置 (第 2 8 / 1 4 至 4 8 / 1 4 段 )  

 

6 3 / 1 4  黃廣潮先生報告，銷毀充公象牙啟動儀式 已於二Ｏ一四年五月 十

五日舉行，其間 銷毀了約一公噸 沒收象牙。漁護 署 感謝主席擔任主禮 嘉

賓及委員出席啟動儀式，使啟動 儀式 得以 圓滿舉行。漁護署 留意 到傳媒

和環保組織關注處理沒收象牙過程的保安問題， 因此邀請廉政公署 (廉

署 )檢討處理過程，並就可予 改善的地方提供建議。廉署 完成 檢討後，

已 給予初步回應，並提議漁護署 進行新一輪焚化工作。新一輪焚 化工作

暫定於二Ｏ一四年七月底進行。漁護署會邀請委員監察焚化過程。日

後，漁護署會就報告期內 以焚化方式處置沒收象牙的數量作出匯報。  

 

(趙善德博士於此時到席。 )  

 

( d )  教育及宣傳工作 (第 5 0 / 1 4 至 5 2 / 1 4 段 )  

 

6 4 / 1 4  施 慧 中 女 士 報 告 在 二 Ｏ 一 四 年 一 月 一 日 至 五 月 三 十 一 日 舉 行 的

宣傳及教育工作。  

 

6 5 / 1 4  黃志光先生 ,  J P 補充表示，一些駐港領事 或代表 (包括 美國駐香港

及澳門 總領事，以及 中華人民共和國外交部駐香港特別行政區特派員公

署代表 )均有出席銷毀充公象牙啟動儀式。漁護署以焚化方式處置 沒收 象

牙 的做法，獲國際傳媒高度讚揚，並得到國際社會的支持。  

 

6 6 / 1 4  一名委員表示，他 曾與朋友分享啟動儀式的照片，他們大都支 持

以焚化方式處置 沒收 象牙，由此 可見，以焚化方 式處置 沒收 象牙獲市民

大眾歡迎。  
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6 7 / 1 4  陳耀強先生同 意該名委員的意見，認為市民大眾普遍支持以焚化

方式處置 沒收象牙。不過，部分 人仍對以銷毀方式處置象牙的做法有所

保留，可能他們 並不理解 庫存象牙不得 作有違《公約》指引所訂 的用途。

因此，如有人查 詢，漁護署會盡 力向市民大眾說明這點。此外，日後進

行每一輪焚化工作以處置 沒收象牙時，定會邀請 委員出席 以作監察，確

保處置過程 具透明度 。  

 

6 8 / 1 4  黃廣潮先生補充表示，考慮到廉 署的初步建議，漁護署計劃邀請

個 別 委 員 就 在 青 衣 化 學 廢 物 處 理 中 心 以 焚 化 方 式 處 置 沒 收 象 牙 的 工 作

進行審計。有關委員 將查驗象牙，並核對庫存資料。整個過程為時約半

天，歡迎委員進行監察，而委員亦可 在進行所需審計後 先行 離開。主 席

誠意 呼籲各委員，如獲邀請，請盡量參與日後進行的焚化工作。  

 

6 9 / 1 4  一名委員提議，應就銷毀 沒收象牙舉行更多宣傳及教育活動，施

慧中女士 回應表示，由二Ｏ一四年八月一日 起，在 1 7 間公共圖書館將

舉行有關保育大象和銷毀 沒收象牙的巡迴展覽，為期 1 7 個月。  

 

I I I .  《瀕危野 生動植物種國際 貿易公約》第 2 7屆動物委員會和 聯合國

糧食及農 業組織 ／《瀕危野生動植物種國 際貿易公約》亞洲區 鯊

魚研討會 的報告  

 (委 員會文件： C P / E S A C / 6 / 2 0 1 4 號 )  

 

7 0 / 1 4  黃金欣博士講解委員會文件 第 C P / E S A C / 6 / 2 0 1 4 號。  

 

7 1 / 1 4  黃廣潮先生在回應一名委員 的詢問時表示，如要進口《公約》附

錄 I I 所列鯊魚品 種的魚翅，必須 出示有 效的《公約》出口准許證，並 由

獲 授 權 人員 在香港 檢 查 有關 貨物 (包 括 乾 製魚 翅或罐 頭 魚 翅 )。 出口或 轉

口附錄 I I 所列鯊 魚品種的魚翅，則必須事先獲署方發出牌照。署方亦會

為 在 二 Ｏ 一 四 年 十 一 月 底 開 始 實 施 的 新 規 例 舉 行 以 業 界 和 市 民 大 眾 為

目標對象的 教育和宣傳活動。業界如就新列入《公約》附錄的鯊魚品種

的發牌管制有任何查詢，可與漁護署負責有關瀕危物種牌照事務的組 別

聯絡。 有關發牌管制的指引，已上載至漁護署的網頁。  
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I V.  《瀕危野 生動植物國際貿 易公約》工作進 度簡報  

 (委 員會文件： C P / E S A C / 7 / 2 0 1 4 號 )  

 

7 2 / 1 4  黃廣潮先生講解委員會文件第 C P / E S A C / 7 / 2 0 1 4 號。該文件匯報

二Ｏ一 四年一月一日至 五月三十一日期間，漁護署在香港執行《公約》

的相關工作。委員備悉簡報的內容。  

 

V .  服務市民  ─  服務標準委 員會第 3 8 次監察報告  

 (委 員會文件： C P / E S A C / 8 / 2 0 1 4 號 )  

 

7 3 / 1 4  黃金欣博士講解委員會文件第 C P / E S A C / 8 / 2 0 1 4 號。該文件匯報

分 別 截 至 二 Ｏ 一 三 年 十 二 月 底 及 二 Ｏ 一 四 年 三 月 底 的 兩 個 季 度 內 漁 護

署 的服務表現。委員對文件沒有意見。  

 

V I I I .  其他事項  

 

( a )  主席提出的事項  

 

7 4 / 1 4  主席告知各委員，有非政府機構於二Ｏ一四年三月 以電郵方式 致

函 漁護署，而他亦收到該電郵的副本。 電郵內容與委員會的運 作有關，

包括上載會議記錄、提高透明度的措施，以及委員的組成。  

 

7 5 / 1 4  主席表示，由於 是次會議是 現屆 委員會的最後一次會議，因此他

建議 由新一屆委員會 討論這項議題。不過，委員 仍可發表 初步意見。  

 

7 6 / 1 4  有關上載會議記錄一事，秘書表 示，委員會一般 每六個月舉行一

次會議。作為一 項常設項目，每 次會議上 均會通過上次會議的未通過會

議記錄，委員並可提 出修訂建議。已通過的會議記錄獲主席 批簽後，便

會上載至漁護署的網頁。  

 

7 7 / 1 4  陳耀強先生指出，在提高委員會 的透明度方面，委員曾 在二ＯＯ

五年一次會議上 討論應否開放委員會的會議，讓 公眾人士 旁聽。鑑於 向

公眾 發放已通過的會議記錄，應 足以傳 達委員會的意見，因此與 會人士

決定委員會的會議繼續以閉門形式進行。  

 

7 8 / 1 4  至於委員會的組成 問題，陳耀強先生 告知委員，委員會是根據《 條

例》而成立，旨在 負責在署長就有關執行《條例》提出任何問題時，提

供意見。過往經驗顯示，委員會討論的議題大多 涉獵《條例》及《 公約》
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的範疇。由於委員會 須就執行《條例》的各個 相關工作範疇提供 實務 意

見，委員會的委員必須具備不同背景，包括學術界、相關業界和非政府

機構。  

 

7 9 / 1 4  黃志光先生 ,  J P 補充表示，委員會的組成並不屬委員會 的職權 範

圍。委員會屬諮詢性質，並沒有行政或執法權力。由於各委員由環境局

局長按個人身分委任，預期他們能自由、不偏不倚地發表意見。至於委

員會的組成問題，當局已適當考 慮各委員的專業 領域，並在 有關 保育 的

意見 與對相關業界造成 的影響之間取得平衡。  

 

8 0 / 1 4  由於委員並沒有提出意見，主席 總結說，有關建 議將於下屆 委 員

會 會議上討論。  

 

( b )  其他事項  

 

8 1 / 1 4  委員沒有提出其他事項討論  。  

 

( c )  漁護署署長致謝辭  

 

8 2 / 1 4  由 於 是 次 會 議 是 現 屆 委 員 在 二 Ｏ 一 四 年 九 月 三 十 日 任 期 屆 滿 前

的最後一次會議，漁護署署長 黃志光先生 ,  J P 感謝主席及各位委員對委

員會工作的鼎力支持。主席亦對 各委員為委員會所作出的貢獻，以及漁

護署各負責人員對委員會的支持表示謝意。  

 

I X .  下次會議 日期  

 

8 3 / 1 4  主席表示，下次 會議日期容後通知 。  

 

8 4 / 1 4  會議於下午三 時五十五分結束。  

 

 

-  完  -  

 

 

 

 

M N 2 7 6 1  


